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王萍，女，1973 年出生于山东宁
津，毕业于中国纺织大学，现为山东洁
阳新能源有限公司董事长兼总经理。
公司连续 8 年被评为“省级专精特新
企业”“中国绿色环保产业”“重合同守
信用企业”“国家级高新技术企业”，荣
获国家专利 46项。

在号称“九达天衢”“神京门户”
“中国太阳城”的德州市开发区，有一
家集研发、生产、销售及服务于一体的
大型高新技术企业，这就是山东洁阳
新能源有限公司。最近几年，其“名
气”更是大得很，在业内几乎无人不
知。新能源产品不但覆盖全国，仿佛
插上了翅膀，还“飞”出了国门，行销世
界几十个国家和地区。

当我第一次走进该企业时，在那
高高的墙壁上书写的“精益求精缔造
工匠精神”“让奋斗者成为受益者！”

“为子孙的蓝天白云而奋斗”等几条
醒目的文字，让人不由驻足。由此，我
想到该公司的领导绝非一般人可比，
她一定拥有远大的抱负和非凡的智
慧！

没错，这家公司的董事长兼总经
理王萍，就是这样一个人。她，中等偏
瘦的身材，留着披肩发，戴一副近视眼
镜，待人热情诚恳，讲话干净利索，说
到动情处满脸都是阳光，爽朗中透着
洒脱！我暗自思忖：这样一位精干坦
诚的女子，不成功都难！她办公室四
周的墙上挂满了地图，有中华人民共
和国地图，有海南、新疆、西藏等省市
自治区地图，还有一些其他国家的地
图，旁边是一大摞因无处悬挂而被整
齐的码在一起的地图。我直纳闷，企
业老板的办公室一般都是悬挂字画或
摆放名贵的花木，再或者摆放一架“一
帆风顺”的轮舵模型，亦或养着名贵的
观赏鱼，她的办公室因何都是地图？
后来得知，这些地图都是她产品销售
的“路线图”，地图上的许多地区都是

她新能源产品的“占领区”。
通过座谈采访我了解到，该公司

成立于 2008 年 9 月，占地 100 余亩，年
产值 1 亿元以上。主营太阳能电池组
件、光伏电站、室外亮化灯具、空气源
热泵、燃气锅炉、电壁挂炉、采暖设备、
碳纤维电暖器、蓄热式电暖器、烘干设
备等。王萍如数家珍，和我一一做着
介绍，我却如同坠入云雾一般。对于
新能源的东西，我极少有过接触，更何
谈了解，纯粹是“门外汉”，用一句民
谚 ，那 就 是 擀 面 杖 吹 火 —— 一 窍 不
通 。 谈 话 间 ，她 递 给 我 几 本 公 司 简
介。有一本是以国画、油画和书法为
图案的设计，其颜色亮丽、设计新颖，
是中英文版；另外一本产品简介则是
完完全全的英文，我拿起来翻了翻。
当然，凭我的英文水平，只能是浏览一
番了。

随着她娓娓道来的叙述，我对她
及她的公司新能源产品也逐渐有了一
个大体的认识和了解，心里不禁暗自
佩服起我这位“能人老乡”。

一

1973 年，王萍出生在宁津张宅一
个农家，中国纺织大学毕业后，分配到
了德州市柴油机厂。后来该厂合并到
了 拖 拉 机 厂 ，再 后 来 合 并 到 了“ 福
田”。在此期间，王萍一直担任技术员
负责产品研发。那时，她们生产的是
纺织机械产品，如烘干机、定型机、柴
油机等。合并到“福田”后，生产装卸
车和重型运输车的车头、车厢，做汽车
的前桥和后桥。再后来，这个厂日渐
没落，工人工资都成了问题。小两口
带着个孩子，生活的捉襟见肘。这时，
有朋友告诉她，效益非常不错的德州
皇明太阳能正在招人，何不去试试，凭
你的能力一定能够胜任。王萍觉得这

倒是个好机会，一是自己喜欢新产品
开发，再是和自己的专业并不冲突。
于是，通过考试，她顺利应聘到该公司
担任技术员，负责光伏发电站。

在这里，王萍将自己的专业发挥
到了极致，充分显示了自己的智慧和
才能。她从一名普通技术员被提升到
了主任，又从主任提升到了处长，月工
资也从过去的几百元达到 2000 多元。
这在当时那个年代的德州，是绝对的
高薪。

那时，她几乎将全部身心扑在工
作上，无暇照顾才上二年级的女儿。
孩子学习成绩一直上不去，因而她本
人经常被孩子的班主任“约谈”。为了
方便照顾孩子和家里的老人，王萍只
好放弃事业，让爱人一个人在外继续
打拼。

可她又是个闲不住的人，等孩子
稍稍长大生活能够自理了，她又重新
燃起了在心中蓄势已久的理想之火。
她觉得自己年纪轻轻，不能就这样捆
绑在家里。于是在 2008 年 9 月，凭借
市里出台的各项优惠政策，再加上东
拼西凑，她成立了一家自己的公司。
成立之初，公司里只有她和爱人两个
人，后来又有几个技术人员加盟。

谈起这些，她苦笑着说，和爱人奋
斗的那个阶段，半年没有一分钱收入，
日子过得可想而知！转过年来的三四
月份，自己竞标投中了一个 50 套 14 米
的路灯项目，也就是德州市康博大道
的路灯亮化工程。“在唱标的时候，我
一 直 在 心 里 为 自 己 鼓 劲 儿 ：势 在 必
得！势在必得！因为是人生事业中第
一次投标，是否能拿下这个项目，对于
自己和公司的未来至关重要。于是就
把价格做的很低，只做了成本价。那
次，有六七家大企业参与竞争，我们属
于最弱的一家。因为那时我们还是个
小企业，人家可能也是怕我们做不了，
只给了一半的工程，另一半让给市里
最大的一家企业去做。中标后，我们
真是喜出望外，然后是夜以继日的工
作，从图纸设计到整套产品，都是我们
自己设计并生产的。这样，我们提前
半月交货、提前半月亮灯，质量达标没
有任何问题，得到市住建局的认可和
赞赏。”

“记得当时竞标的时候，一位专家
问我，你们的产品和技术过关吗？跟
xx 企业（一家名气比较大的公司）相
比，质量咋样？我说，我不敢说比他们
强，跟他们是一样的吧。质量方面尽
管放心，只能比他们做的更细，性能绝
不比他们的低比他们的差。那位专家
一听乐了，说，有人能跟 xx企业平起竞
争就行。我说，别的不敢说，我们的技
术绝对没问题。虽然我报的价格低，
功率一瓦也不会少，杆子一毫也不会
差！”

“我们这第一个项目，无论是外观
还是质量都无可挑剔，完全都是全自
动、智能化。天黑后，路灯按约定时间
全部亮起；夜里零点以后是‘半亮’；清
晨 4 点，辅灯全灭，只有主灯亮，这属
于光控和时控。那时，我生怕自己的
产品出问题，晚上就和爱人开着车整
晚上盯在路上、睡在车里。拿着闹钟
定上铃，夜里零点路灯熄灭，我就将闹
铃定在深夜 11 点半；零点一到，整条
路上的灯齐刷刷全部灭了。然后又把
闹铃定到了凌晨 3 点半，清晨 4 点一
到，辅灯全灭；然后天一亮，这些灯就
全自动灭了。这下我们可就放心了！”
说起奋斗史，王萍脸上带着几分自豪
和欣慰。

二

时间，是最忠实的记录者，也是最
客观的见证者。

将近一年之后，王萍的公司终于
赚到了创业以来的第一桶金。她算了
算所赚的钱，真是高兴坏了，干完这个
项目基本上本金就回来了。因为这个
项目的成功，下面再干别的项目也就
全部顺理成章。后来，她们又陆续接
了整条东方红路太阳能交通信号灯，
东风路、岔河桥一直到老火车站，都是
灯杆达十四五米的太阳能路灯。这些

项目，她都干得个个漂亮。
那时，王萍负责公司的技术，因此

对于施工和技术把关相当严格。在做
地基的时候，提前做样块儿，样块儿没
问题了再施工。做样块儿的时候，每
天都要洒水保养地基。每次给地基做
保养，她都盯在现场，每天要保养两三
回。“水泥地如不保养就会裂纹，时间
一长质量肯定不行，路灯就会歪倒，其
后果将不堪设想”。王萍告诉我。因
此，她把保证质量永远放在第一位！

她说：“最初在东方红路做太阳能
交通信号灯工程时，自己对质量问题
并没有十足的把握。刚开始干第一个
路口的工程（一共 10 个路口），合作方
不知什么原因退出了。没办法，只好
咬牙自己干！寒冬腊月，施工接线作
业时，因为线头是埋在地下的，技术不
太过关，每每下雨下雪线路就会跳闸，
交通灯不工作直接导致交通堵塞。在
更新改造时，每天早晨不到 6 点，我们
就到各个路口去等着，一旦跳闸就赶
紧合上。这样，每次下雪化雪我就提
前安排工作人员前去守候。后来，我
们把这一项目整体改造了一遍，对所

有的地下线路全部抽出来更换新线。
为保证质量，我们可以不挣钱甚至赔
钱，但交通信号灯牵扯到千家万户，绝
对不能出现任何差池！就这样，我们
对 10 个路口的线路全部重新改造，水
泥面和沥青面全部重新拉开，重新施
工铺线，然后再把沥青全部铺好。为
了不影响人们白天走路，很多时候我
们都是在夜间施工。为保证安全，每
次施工我总是亲临现场。有一次施工
时，我没注意到路面的路况，那时估计
已经是凌晨两点多，我正来回巡视施
工现场，突然脚下一滑，我一下子就摔
在地上了……这一摔，导致严重的椎
间 盘 突 出 ，直 到 一 两 年 后 才 逐 渐 恢
复。”

一个人一旦成功了，谁还会怀疑
你的实力呢！王萍用“重质量、守诚
信”为自己的企业迎来了“鲜花和掌
声”，生意接连找上门来。黑龙江的大
庆油田，一下子就做了 500套太阳能路
灯。那时刚开始起步，全国的光伏还
很少。接下来，全国各地的订单如雪
片般飞来，还受到大洋彼岸的青睐。

因为对新能源行业的陌生，采访
中我经常打断她，向她请教各种专业
术语和产品性能及特点。王萍告诉
我：光伏发电，是一种清洁的能源，既
不消耗常规能源，又不释放污染物，是
一种绿色可再生能源。而分布式光伏
发电系统，又称分散式发电或分布式
功能，是指在用户现场或靠近用电现
场配置较小的光伏发电供电系统，以
满足特定用户的需求，支持现存配电
的经济运行，或同时满足这两方面的
要求，让新能源引领生态发展。“生态
文明建设是关系中华民族永续发展的
千年大计。”，“望得见山、看得见水、闻
得到花香、听得到鸟叫、记得住乡愁”
这些美好的愿景，也是我们对优质生
态产品和美好生态环境的期待，我们

正在通过一系列生态文明建设的有力
举措，一步步变成美好的现实，也为低
碳生活做出贡献。

王萍讲的真是太好了！望着她那
双明亮的对美好生活及自己的事业踌
躇满志的眼神，我仿佛看见，那一排排
光伏板在冬日暖阳的照射下正熠熠生
辉！

三

她把一本营销网点分布图拿给我
看。她说，目前，我们的产品行销东南
亚、南美、爱尔兰、非洲、尼日利亚、哥
伦比亚等国家和地区，很多客户是朋

友给介绍的，人家觉得咱们产品好，服
务周到，就上门来联系，于是接下来我
们就成了长久的客户和很好的合作伙
伴。目前，全国几十个省市和地区都
有我们的产品；北京、新疆、西藏地区
有我们的分公司。

王萍说，在西藏第一个项目签下
来 后 ，我 们 就 在 那 里 设 了 一 个 分 公
司。因为西藏那边很多农村的银行储
蓄所没有电，而电灯、电脑、电视机，还
有一些家电等都需要电，所以用了咱
们大量的光伏发电设备。

在产品展厅，陈列着展品和产品
图片，王萍一一给我作着介绍：这个是
太阳能杀虫灯。她指着一个图片说，
不管是“美国白蛾”还是外国的各种叫
不出名的飞虫，我们研制的这些太阳
能杀虫灯就是它们的“天敌”。你再看
这个多元化车棚灯，厂区路灯，都是一
些公共设施项目；还有小庭院灯、小路
灯，根本不用线，有院子就可以安装，
能亮四个小时，等你入睡后，它们会自
动灭掉。

王萍告诉我，到目前公司先后承
接了多项重点太阳能光电应用工程。

服务过中国农业银行西藏分行、京沪
高铁和多级政府的光伏扶贫项目。产
品除国内销售外，百分之三十的产品
远销东南亚、欧洲、拉丁美洲等地区的
国家，受到客户一致好评。“洁阳新能
源”连续 8 年被评为“重合同守信用企
业”和“国家级高新技术企业”，荣获国
家专利 46 项。在山东、北京、河北、天
津、黑龙江、内蒙古、西藏、新疆等省市
自治区承接城市发电站项目和太阳能
路灯工程，产品远销澳大利亚、乌克
兰、西班牙、菲律宾等国家和地区。

在这里，我要衷心祝福并感谢王
萍和她的新能源产品，因为她的新能
源为人类带了巨大的方便和幸福。

（李妺姚）

向阳而进 追光而行
——记宁津籍女企业家王萍和她的洁阳新能源公司


